
議会改革アンケートの主な結果をお知らせします 

８月に行いましたアンケートでは、ご協力いただきました皆様方には厚く御礼を申し上

げます。これらの結果を踏まえ、より良い市民生活の実現と、変化の激しい社会経済情勢

での課題解決に向け、より活発な議会活動に活かしていきたいと考えております。 

 

 調査対象：１８歳以上の宇城市民の中から行政区長ほか無作為抽出 

 対象者数：１，４５０人（行政区長：１７６人＋一般市民：１，２７４人） 

 調査方法：郵送、回収箱への投函またはオンラインによる調査 

 調査時期：令和６年８月５日～８月３１日 

 回答数：４８８人（回収率：３３．７％） 

 

※注意※ 

 本年６月に行政区長から議長宛てに議員定数についての要望書が提出されたため、行

政区長に対しては一般市民の方とは別に依頼・集計しています。 

 回答は、各質問に対する回答を単純集計しています。 

 円グラフの構成比率（％）は、全て小数点以下第１位を四捨五入しています。そのため、

構成比率の合計が１００％にならないことがあります 

 

年代別回答率（無作為抽出のみ） 

年代 配布数 回答者数 回答率 

１０代 22人 10人 45% 

２０代 91人 15人 16% 

３０代 150人 28人 19% 

４０代 186人 55人 30% 

５０代 190人 54人 28% 

６０代 204人 73人 36% 

７０代 242人 82人 34% 

８０代 139人 23人 17% 

９０代以上 50人 10人 20% 

合計 1274人 350人 27% 



旧町別回答率（無作為抽出のみ） 

旧町 三角町 不知火町 松橋町 小川町 豊野町 合計 

配布数 152人 187人 569人 278人 88人 1274人 

回答者数 37人 35人 170人 78人 29人 349人 

回答率 24% 19% 30% 28% 33% 27% 

 

 

全国的な議員のなり手不足の原因は何だと思いますか。（複数回答可） 
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議員報酬だけでは生活できない 議員が何をしているのかわからない

選挙費用が全額自腹では用意できない 会社勤めとの両立が難しい

議員になると家族も注目されるので、

家族に負担がかかる

出産・育児や家族の介護との両立が難しい

無作為抽出（回答数350人）

行政区長（回答数 138 人） 



現在、宇城市議会の議員定数は 22人です。この人数をどう思いますか。 

 

 

あなたが議会や議員に期待することは何ですか。（複数回答可） 

 

4人, 3%

もっと多くてもよい

37人, 27%

現状でよい

89人, 65%

もっと少なくてよい

7人, 5%

わからない

行政区長（回答者数137人）

12人, 3%

もっと多くて

もよい

105人, 30%

現状でよい

148人, 42%

もっと少なくてよい

84人, 24%

わからない

無作為抽出（回答者数349人）

114

276

76

165

87

240

33

68
43

138

5

47

16

50
33

53

市民の意見を把握し市政に反映すること 市の行財政が適正に運営されているか監視すること

市や市民の利益になる政策を立案・提言すること 議会報告会・意見交換会を開催すること

議会活動や経費を積極的に公表すること 会議のライブ配信

小学校・中学校・高校への

出前講座や模擬議会（主権者教育）を行うこと

その他

行政区長（回答数138人） 無作為抽出（回答数350人）

主な御意見は次のページへ



 

 

あなたが議会や議員に期待することは何ですか。（その他の御意見） 

宇城市独自の魅力的で他の自治体がしてないような少しぶっ飛んだ政策で他の自治体や市民

を驚かせて欲しいです！ 

子供が少ないので、子供を安心して産めるような環境作り。 

本当に良くしたいという愛がそもそもあるのか、大切だと思います。 

宇城市の児童の健診は無意味で有名です。療育関係の仕事をしている友人も『宇土は健診の

翌日に問い合わせの電話が必ず複数かかってくるのに宇城市は健診から繋がる事が全くない』

と言ってます。保護者は保育士がどんなに子どもの困り感を伝えたところで動きません。でも

健診で専門の方に言われれば動きます。宇城市の３歳半健診の内容を聞いた他の地域に住む

人は『それ１歳の子どもでも出来るやん』と笑ってます。健診の在り方、健診の内容、見直してほ

しいです。親のえごで保育園で困り感を抱えている子どもが溢れています。子ども達が笑顔で

過ごせるように保育園に保健師の方が見に来て、気になる子は保護者に繋ぐ等、健診の方法

を改めてみてはいかがですか？何かを変えないと子ども達の笑顔は守れません。 ちなみに３

歳半健診で気になる行動があり療育をすすめられた保護者が翌日保育園で担任に『異常なし

でした』と報告するのが宇城市の保護者の中で当たり前になっています。子ども達が受けるべ

き療育も受けられずかわいそうです。     

子育て支援 子供医療 18歳まで無料にしてほしい 

若い世代の市外流出防止対策 

選挙が必要。定数減が必要 

議会を夜または土日に開催して、会社勤めの人でも傍聴できるようなシステムを考えてくださ

い。支持した議員さんはもちろん他の議員さんがどれほどの活動をされているのかもっとすぐ

に解りやすい方法（広報、TV放映、ライブ配信等）を積極的に示してほしい。緊張した議会で

あるのかを知りたい。 

区長の成り手不足は報酬を上げる必要あり、市職員は現場に行く必要ある 

議員皆様の日々の活動に感謝しています。 

議会報告会・意見交換会だと意見を出しにくい。学生、子育て世代はその場に赴くことさえ難

しい。座談会のような形で、気軽に話ができるような雰囲気で民意を吸い上げてほしい。 

議員年収を公表すること 

女性議員がもう少し増えることを望みます 

議員もそうでしょうが、地区においても代表になる人がいない所もあり、交代がスムーズにで

きていない状態のところもあります 

話し合いの場を増やしてほしい。地域ごとに定数を定める。地区も同じですが「高齢化」への対

策が急務と考えています。先輩方の話では 75歳を過ぎると体力的にも大変になる。75歳以

上でも楽しくやれる対策が必要だと思う。世代交代の時期は必ずくる。その時にどうするのか

話し合いが必要と思う。併せて、地域ごとに議員の数を決めると宇城市全体の意見等を把握す

ることができると思う 



現在、宇城市の中で反映しているを思われるのは松橋小川地区のみ、他の地区でも繁栄する

よう市長議員全員で知恵を出し合ってほしい。松橋小川にしても宇土市に負けているように思

える。 

議員クオーター制が実施されるようにもう少し女性の登用がのぞましい。それにはもっと女性

の権利が尊ばれるよう社会の流れが…難しいのでしょうか 

地域の現状の把握。地域の人たちと会い意見交換をすることが非常に少ない。選挙のときだ

けのあいさつの人が多すぎる。 

議員定数は半数でよい。議会の様子をユーチューブで流してください。議員がどんな活動をし

ているのか全く見えません。 

昔のような？議会中の居眠り、市職員へのパワハラ等はなくなった？と思いますが、担当の分

野を全うしていただきたい。 

仕事と議員の両方されている方が多いと思いますが、それで議員としてすぐに対応ができるの

でしょうか？議員一本で活動されておられる方は素晴らしいと思います。 

宇城市全体の向上、活性か他の所には無い住みよい宇城市 

議員及び議会活動は地方自治推進の重要な要です。住民もこのことをもっと理解して協力して

いくいく必要があります。 

常に市民選ばれた公僕であり、頭と足を使って地域の発展と向上 

若い人が議員になってほしい 

地域住民とのつながりをもっと密にしてほしい。4年に 1回まわって来る位ではダメである 

人口減少が増すなか、いかに移住して来て頂けるかが大事だと思います。豊野町は特に人口

が少ないのでキャンプ場を誉ヶ丘公園に作ったり浜ど川を整備し、子ども達が遊べる水遊び場

や、大型のドラッグストアじゃなくてもいいので、お店などがあるといいんじゃないかと思いま

す。 

議員の活動、取り組等の定期報告、及び県政等に対する議員の思考を地域対策についての公

表等があれば議員に対する応援も充実していくのでないかと考える 

議員定数は 18名 

・目先のことだけにとらわれずもっと将来性のある事に取り組むべき 

・住民に関心を市政に反映させる議会を取り組むべきである 

・議員の勉強不足（研修の増加、幅広い知識を持って議会に当たるべき） 

・政治屋になるな！！ 

２年後の対応もありましょうが、市（若者）の「人材育成」を重点を置いた取り組みを期待しま

す。政治学、地域学、民主主義学など地域に目を向けさせる工夫を（後継者育成）。権利・義

務を教え、定着させることが必要ではないか。立候補手続きの簡略化を。学校教育（子供）の

頃から地域課題を持たせる教育はあるのか？されているか？定数減は民主主義の減退だ。定

数は何人でもよい、議員報酬以上の成果があれば。定数減はますます議員が見えなくなる、遠

のく（政治離れ）。地域のビジョンを持ち、それを議会にぶっつけ、現実へと進む気迫を。議員

任期期間中にはせめて一つでも実績を。市民の意見を把握するためには「足」を運ばなければ

ならぬと思う。決して「金」に左右されない事を祈る（私利私欲）を捨てる。顔と顔を併せれば政

治に関心を持ち、議員との信頼が生まれ、住民も地域課題を持つように成るのではなかろう



か。 

市議会議員が自分の仕事を第一に考えている事、議員活動が少なく劣り活動力が見られない

議員が多くいる事である。 

宇城市議会、女性議長誕生に期待します。 

中学校の制服、体操服など初期費用の負担が大きいので、助成・補助していただけると助かり

ます。 

全国的ななり手不足は分かりましたが、宇城市議会も議員さんも７人の新人議員さんが増えた

けど、まだなり手不足で仕事が大変ということですか？「ウキから」で議遺産たちの質問回答

をみますが、「こう考えている」からなど考えられているお気持ちはわかりますが、実現するた

めに何をやっているのかが伝わってこないなあと私は思っています。予算の問題や市民の納得

を得るのはとても大変だと思いますが、「ウキから」の質問に答えることや、このようなアンケ

ートをとるのならば、市民の皆さんの声をアンケートにとられてもいいかもですね。私たちの声

を、議員さんには聞いてほしいです。なかなか議員さんや市長さんには会えないので。子ども

たちの声もです。そしたら、議員さんが何をされているのか、子どもたちもわかってくるかもで

す。長々すみません。でも、宇城市のために頑張ってほしいと応援してます。 

問４、前回無投票のため、区長会より市へ議員の定数減を申し入れされていると思います。 

（会議のライブ配信）年に２回～３回 

議員報酬を上げる 

22人で少なくてよいといったが、地域にきんとうに代表の市会議員数になってほしい。人口が

多いところがゆうぐうされるのではな少くない所のよさを考えいろんなとりくみをしてほしい。子

育て中の人も、保育園の設置やベビーシッターなど、障害者など、介じょ者をつけるなどその

方たちの立場の方意見もとりいれるべき。 

パルシェの跡地に建設予定のナフコはいつから工事に取り掛かるのでしょうか？情報発信が無

い。 

時代に合わせた若い市民（20代や 30代）の意見（細かい事にも）にもメモをとり、真剣にとり

くんでほしい。※無作為抽出とありますが、右上の番号が気になります。必要ですか？ 

ペーパーレスについて現在、広報誌、議会だより等はWebを見れるので希望しない世帯への

配布はいらないのでは。 

観光地等の広報に力を入れて、町（市）の活せい化を目ざしてほしい。（問４）※５町に各１は必

要。 

半数ぐらいの定員でも少なくすると少数地区の議員がいなくなるかのうせいもある。議会を夜

に行い会社勤めと両立させ報酬をへらし議員数を増やす方もあるのでは 

特にありません。（問３）仕事と考えた場合、魅力がないから。 

少子高齢化対策。末端まで働方改革。♨の復興。 

（問５）⑦は「やってますよ」の感じがする「帳面消し」的 

自分の為でなく、市民の為の議員であってほしい。 

議員と市民が直接ふれあい、意見交換が出来る様な場を持ちたい。 

職業になってほしくない。（議員が） 

特に宇城市人口にあった議員数を期待する。22人→20人 



県外研修の目的や研修内容を公表してほしい 

市の人口からしても議員定数は 20人か 18人でいいのでは！ 

若い人が挑戦できるよう立候補のハードルを下げる事とか、議員の定年制を設けても良いかと

思います。 

？ 若い議員を育てなかったから…かな。 

（問３）市民が市政や議員に対して関心が薄れている事等が要因ではないでしょうか。 

①慰安のための研修旅行は厳に慎むこと。②議会承認の委員等については、適材か慎重に調

査、審議すること。（市執行部の言いなりでは、真の職責は務められないと思われる。） 

一部地域の代表ではなく市全体を俯かん的に把握して活動してほしい 

子育て世代の私たちのために給付金等議論して頂きありがとうございます！これからもよろし

くお願いします！ 

特に期待することはない 

高齢者の車の運転事故が多い中、私も昨年２月の誕生日を期に運転免許の自己返納をしまし

たが、病院への通院、買物等タクシー代が大変（単身生活ですから、子供達家族は他県住い）

時々は嫁が近くにいますので連れて行って貰いますが、こうした返納時にタクシー等の割引券

等の援助があれば助かりますが…。 

20人もいらない。市政に反映することも大切だが、市民の意見を議員が理解しないと意味が

ない。勝手な解釈をされ、無駄な政策をされても支持率は下がり、より興味をなくす。やるなら

ちゃんとやれ。「議員」という肩書だけでなんでもしていいわけじゃない。宇城市のために役に

立ちたいなら、言葉ではなく行動で示してほしいですね。 

私は豊野町で住んでいますが、現在１名の議員ですので私の意見ではもう１名議員さんが出て

欲しいです。なぜなら地元からの意見を、市政にだして豊野町も人口が増えることを議員に求

めます。 

地域別の意見を聞く体制をつくり、定期開催する。議会の数回は問答式をとり入れ行政との緊

張感をつくってほしい。 

費用対効果の薄い過疎地域にも意識を傾けてほしい 

仕事場が少ないため若者が町から出ていく。企業誘致に力を入れてほしい 

議員定数が減になると過疎地の要望が取り上げられにくい 

市議会の中で市の予算の決定や決算の認定を厳正に行うこと 

選挙時の挨拶廻り時に区長が同行するのは問題があると考えます。いかがでしょうか？ 

市民の意見や願いが正しく伝わっているか解りにくいので HPなどにのせてほしい 

①議員定数を 20人以下で良い！！ 

②旧町村から人口比で議員を出す 

インフラの整備を積極的に実行。＊特に下水道。水路の整備（内陸部の水害が多発） 

⑤議会活動や経費を積極的に公表すること、⑥会議のライブ配信をすれば必要議員数が分か

る。議員の質を上げて。 

議会終了後に地域での報告等、活発に議会での活動を市民に知らせることで議員の存在が理

解されるのでは？立候補し、当選するまでは「お願いします」の連呼ですが当選後「そり返った

態度」では市民は議員への期待は不可！！ 



問３の選択肢①「議員報酬だけでは生活できない」について、この選択肢はそれ以下の人のこ

とをどう考えているのかわからない。ふざけている。一般議員で私の倍ありますが。 

業務改善、業務の撤廃など。学校・保育園行事でのあいさつ出席など、伝統になっているが必

要性を感じられない。 

今の議員さんはやりたい事があって議員になられたと思うので公約とかをちゃんと実現してほ

しい 

子育て支援の充実・子供の医療費の無償化など、子育て世代にも優しい施策の検討・議論 

地元議員が何をしてるのか？選挙活動以外で見かけることも回ってくることもない。次の選挙

では入れません。 

議員は市の行財政を勉強し議会に望んでほしい 

議員による発信（ブログなど） 

少子高齢化に対する具体的な施策を計画実施することが急務と思う。温暖化に向けた農業関

係対策を早目に検討すべきだ。 

会派を超えて物事に取り組んでほしい。 

市民からの希望や思いを各区長さんにでも願いをお伝えしそれをいいことだと思ったら議会に

かけ願いが出来たら私たちもうれしいと思います。小さなことでも年一回位各区長さんにお伝

えする機会をお願いしたいです。 

問 3について、地方行政など志す教育・啓発が不足⇒人材不足 

議会運営、特に重要案件について取り組む議会については国会、地方議会を YouTubeなど

で発信。 

（参考）自分は国政も地方関係もそこそこ見る。 

議会活動報告を各議員最低年 2回以上は広報紙等で公表すること。視察等に行ったら、必ず

各議員報告書を作成し、市民に成果を公表すること。もっと市民の声を聞き集めること。 

市民の声に耳を傾けてほしい。市議、県議だけでなく、国に対しても（選挙に行かなくてもいい

かなと思うことがある） 

市民の意見を把握して市政に反映することは大事ですが、その意見はどのくらいの規模でどの

くらいの人が困っていることなのか。単に一部の人が声を上げたにすぎないことならいいけれ

ど。あと」、議会や議員はどういう市にしようと思っているのか具体的に示してほしい。具体性

がない、すごく広い。国会議員の言うスローガンのような広くて結局何をするのかわからないよ

うな示し方では人はすぐ離れます。自分の生活に議員活動が関係していると思わせてほしい。 

問 3について、・政治に関心がない・政治で生活が良くなると思っていない（と思っていると思

う） 

議場だけでなく市民の中にもおりて来てほしい。⑦を市民にも広げてほしい。本町通りが寂しく

悲しいです。子供のころはメイン通りでした。女性議員が増えることを望んでいます。 

議会に対してあまり興味が？と思っていましたが、もし可能なら議会を見たいと思っていますの

で。情報に耳をかたむけて市民として見守れていけたらと…考えています。 

御領とか、割と遠くから通っている子供たちが自分達が子供の頃とくらべるとはるかに少なくな

っていると思います 

最年少議員を議長へ 



 


